

¿Quieres participar en una excavación arqueológica en la villa romana de Mas dels Frares?

El ICAC organiza una nueva campaña de excavaciones arqueológicas en la villa romana de Mas dels Frares, en la localidad de Constantí (Tarragona), con la colaboración de la Facultad de Enología de la URV.

La intervención está programada para los **días 28 de agosto al 15 de septiembre** de 2023 y se llevará a cabo en el marco del proyecto de investigación **Estudio y difusión de la villa romana de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona), II Fase** (Proyecto cuadrienal CLT009-18-00100), bajo la dirección técnica de **Francesc Rodríguez**, investigador postdoctoral adscrito al ICAC, y **Karen Fortuny** y **Òscar Caldés**, investigadores predoctorales en el grupo MIRMED del ICAC.

La campaña 2022 abre la puerta a la **participación de estudiantes de grado y postgrado** que quieran tomar parte de las tareas de excavación arqueológica, dibujo arqueológico, consolidación arquitectónica y estudio de materiales.



Excavació arqueològica a la vil·la romana del Mas dels Frares (Constantí, Tarragonès)

28 d'agost - 15 de setembre 2023

- Horari de treball: 7 - 14 h*
- Tipus d'actuació: Excavació arqueològica, dibuix arqueològic, consolidació arquitectònica i estudi de materials
- Inscripcions: activitats@icac.cat
- Termini inscripció: 15/06/23

* No s'inclou allotjament

Direcció tècnica: Francesc Rodríguez, Karen Fortuny i Òscar Caldés
Organitza: Institut Català d'Arqueologia Clàssica
Amb la col·laboració de la Facultat d'Enologia de la URV

20 anys Institut Català d'Arqueologia Clàssica

Generalitat de Catalunya

Ajuntament de CONSTANTÍ

UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI Facultat d'Enologia

¡Inscríbete y participa!

La villa romana de Mas dels Frares se ubica en el término municipal de Constantí, a 1,5 km de esta localidad y al lado de la **Bodega Experimental** de la Facultad de Enología de la URV. Los trabajos arqueológicos realizados los últimos años han demostrado la existencia de un yacimiento rural entre los siglos II a. C. y VII d. C. La parte central de este período constituyó una villa agrícola centrada en el conreo del vino como actividad económica prioritaria.

El yacimiento de Mas dels Frares aporta información muy relevante sobre el proceso de romanización del territorio de Tàrraco.

Estos indicios muestran cómo el actual territorio de Constantí fue uno de los primeros en ser conreado por colonos itálicos. Otro hecho relevante ha sido la documentación de la

perdurabilidad de la ocupación rural durante el periodo visigodo. Las termas de la villa y su gran balsa fueron ocupadas por espacios domésticos, reflejando la ocupación rural del *Ager Tarraconensis* hasta la llegada del islam.

Más allá del proyecto de investigación, el programa de excavaciones en la villa de Mas dels Freres tiene por objetivo llegar a ser **un espacio estable y consolidado de prácticas universitarias**. La excavación está incluida en el programa de prácticas de la Universidad Rovira i Virgili.

Las personas que participen en la actividad podrán llevar a cabo trabajos de **excavación arqueológica, dibujo arqueológico, consolidación arquitectónica y estudio de materiales**.

⇒ El horario de trabajo será de 7 h a 14 h. La asistencia mínima es de dos semanas. No hay tasa de inscripción (no se incluye alojamiento).

Plazo de inscripción

El plazo de inscripciones finaliza el próximo 15 de junio de 2023. Las inscripciones se pueden dirigir a activitats@icac.cat.



Vista del yacimiento de Mas dels Frares (Constantí), ubicado en la parte inferior de la Bodega Experimental de la Facultad de Enología de la URV. A la derecha, Karen Fortuny y Josep Maria Puche comentan la propuesta de planimetría del yacimiento, el verano de 2022. Foto: ICAC (CC BY 4.0).

Los trabajos arqueológicos en esta villa romana empezaron en 2019, en el marco del proyecto *Estudi i difusió de la vil·la romana del Mas dels Frares (Constantí, Tarragonès), I Fase*, dirigido por Josep M. Macias, reconocido y financiado por la Generalitat de Catalunya (proyecto cuadrienal CLT009-18-0102).

Esta iniciativa conllevó un **convenio de colaboración** entre la Universidad Rovira i Virgili (URV), el Instituto Catalán de Arqueología Clásica (ICAC) y el Ayuntamiento de Constantí para potenciar la investigación arqueológica en el yacimiento rural de Mas dels Frares y valorar la entidad patrimonial de esta villa romana del antiguo *territorium* de Tàrraco. El proyecto contó también con el **apoyo del Consejo Regulador de la Denominación de Origen Catalunya**.

La última intervención se llevó a cabo el invierno de 2022, a fin de consolidar los resultados de la campaña arqueológica del anterior verano, en la que se encontraron nuevas **evidencias de la continuidad de espacios residenciales de época visigoda**, construidos en un período en el que habían desaparecido los modelos de las grandes villas residenciales del Camp de Tarragona, asociadas a las clases nobles de la ciudad.

Los últimos trabajos en el yacimiento de Mas dels Frares han permitido documentar una serie de elementos que han dado mayor inteligibilidad al panorama cronoevolutivo de la villa romana.

La última fase de trabajos arqueológicos de 2022 tuvo lugar la semana del 28 de noviembre al 2 de diciembre, con el objetivo de consolidar los trabajos arqueológicos anteriores y obtener nuevos elementos para **mejorar la documentación y datación de los elementos encontrados en la villa romana** de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona). En este sentido, una de las zonas donde se ha excavado es el espacio entre uno de los ámbitos descubiertos en el pasado verano y el lecho pequeño, visible en el límite N-O del yacimiento.



Posible espacio productivo. Sobre el jalón se pueden ver las dos canalizaciones o depresiones en uno de sus muros. Foto: ICAC (CC 4.0).

Estos trabajos arqueológicos forman parte del proyecto de investigación cuatrienal **Estudi i difusió de la vil·la romana del Mas dels Frares (Constantí, Tarragonès), II Fase**, reconocido y financiado por el Departamento de Cultura de la Generalitat de Catalunya. Los trabajos se han llevado a cabo bajo la dirección de **Francesc Rodríguez, Òscar Caldés y Andreu Muñoz**, investigadores del equipo de investigación en **Arqueologia Cristiana i de l'Antiguitat Tardana** del ICAC; y han contado con la participación de alumnos de la URV que ya habían colaborado en excavaciones pasadas en el mismo yacimiento.

Los trabajos realizados en esta campaña han permitido documentar dos nuevos muros que formarían parte de un primer estadio de la villa romana. El equipo ha

podido constatar que las estructuras que se enmarcan dentro de ese momento son anteriores a la gran cisterna.

En el límite S-O de la zona intervenida se ha identificado un espacio cuadrangular con parte de su pavimento, que podría responder a una funcionalidad productiva, dado que justo a su lado existe un pequeño depósito que fue parcialmente excavado en verano de 2022. En uno de los muros que lo cierra se han detectado dos pequeñas canalizaciones de servicio, quizás para acumular residuos sólidos para permitir una limpieza más rápida.



Visión de la parte excavada en el ámbito 1.4, con el nivel geológico bajo el jalón, un posible muro a su lado y dos muros adyacentes en la parte superior de la imagen. Foto: ICAC (CC 4.0).

En la difusión de los resultados, los directores técnicos de la excavación, **Karen Fortuny** y **Òscar Caldés**, investigadores predoctorales del Instituto Catalán de Arqueología Clásica, pudieron mostrar la ampliación de la zona de excavación en el espacio termal de la villa, que había permitido la documentación de otras dos piscinas. Las dos nuevas estancias, relacionadas con el espacio termal de la villa, cuentan con suelo y revestimiento de muy buena calidad.

Los hallazgos de la campaña 2022 en Mas dels Frares ponen de manifiesto la presencia de uno de los conjuntos termales más relevantes del Camp de Tarragona. Es algo singular porque las villas romanas del Camp de Tarragona documentadas suelen tener unas dimensiones bastante más reducidas, más modestas, que las que se han detectado en Constantí.



Vista del sector nuevo excavado en el yacimiento de Mas dels Frares (Constantí), con las dos nuevas estancias halladas. Foto: ICAC (CC BY 4.0), julio de 2022.

Financiación:

Generalitat de Catalunya, Ayuntamiento de Constantí.

Con el apoyo de:

Facultad de Enología de la Universidad Rovira i Virgili.

Esta intervención forma parte del proyecto **Estudi i difusió de la vil·la romana del Mas dels Frares (Constantí, Tarragonès)**, financiado con un proyecto cuadrienal del Departamento de Cultura de la Generalitat de Catalunya (CLT009/18/00100).



Generalitat de Catalunya
**Departament
de Cultura**

El Instituto Catalán de Arqueología Clásica es un **centro CERCA** creado como consorcio en 2003 por la Generalitat de Catalunya y la Universidad Rovira i Virgili. Tiene su sede en Tarragona, ciudad reconocida como Patrimonio Mundial por la UNESCO en 2000, y está especializado en la investigación y formación avanzada en arqueología clásica.

Más información en www.icac.cat



Notícies relacionades:

«Nuevos trabajos de documentación arqueológica en el yacimiento romano de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona)», ICAC, 30 de enero de 2023.

«Las nuevas excavaciones arqueológicas en Mas dels Frares (Constantí) confirman el carácter señorial de esta villa romana de Camp de Tarragona», ICAC, 14 de julio de 2022.

«Este verano, retomamos las excavaciones arqueológicas en la villa romana de Mas dels Frares (Constantí, Tarragonès)», ICAC, 12 de mayo de 2022.

«Finaliza la primera fase del proyecto de recuperación patrimonial en la villa romana de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona)», ICAC, 30 de julio de 2021.

«Empieza la campaña 2021 de excavaciones arqueológicas en la villa romana de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona)», ICAC, 2 de julio de 2021.

«Una visita guiada a Mas dels Frares permet conèixer la vil·la romana i el celler experimental de la Facultat d'Enologia», Ajuntament de Constantí, 10 de maig de 2021.

«La URV, l'ICAC i l'Ajuntament de Constantí engeguen un projecte integral de recuperació patrimonial a la vil·la romana del Mas dels Frares», *Diari Digital de la URV*.

«La URV, l'ICAC i l'Ajuntament de Constantí presenten el projecte de recuperació patrimonial a la vil·la romana de Mas dels Frares», Ajuntament de Constantí.

«Impulsen un projecte de recuperació patrimonial de la vil·la romana del Mas dels Frares», *Tarragona Ràdio*.

«Engeguen el projecte de recuperació de la vil·la romana del Mas dels Frares», *InfoCamp de Tarragona*.

«Engegen un projecte per recuperar la vil·la romana del Mas dels Frares», *Diari Més Digital*.

«La URV, l'ICAC i l'Ajuntament de Constantí col·laboren en un projecte de recuperació patrimonial del Mas dels Frares», *La Ciutat* diari digital.

«La URV, l'ICAC i l'Ajuntament de Constantí engegen un projecte integral de recuperació patrimonial a la vil·la romana del Mas dels Frares», *Constantí Ràdio*.

«Descobreixen un possible centre d'explotació vinícola romà al Mas dels Frares», *Tac12*.